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大德必得其寿
赵丽宏

! ! ! !徐中玉先生一百岁
了。这是中国文坛和学术
界的一件大事，一件喜事。
这几天，徐先生的几代学
生正从全世界各地赶来为
他祝寿。
一个人，能活到一百

岁，而且始终神采飞扬，在
走路，在思考，在工作，在
继续编书写作做学问，这
是一个奇迹。徐中玉先生
就是这样一位创造了奇迹
的学者。作为他的学生，我
深感荣耀，也为他骄傲。
我是“文革”结束恢复

高考后的第一届大学生，
我们进华东师大时，徐先
生是中文系主任。我们知
道他著述等身，是很早就
名满天下的大教授。在大
家眼里，他是一座山峰，很
高，但和我们有距离。徐先
生开始给我的印象，有点
威严，不拘言笑，在中文系
的走廊里脚步匆匆地走
过，目不旁视。刚进中文系
时，我只是远远地看他，没
有机会和他说一句话。这
种距离感，后来渐渐缩短
了，消失了。那时我们热衷

文学创作，很多学生对创
作的热情超过上我们的专
业课。有人说，中文系学
生，搞创作是不务正业，徐
先生却理解我们。我们组
织文学社，他很支持。我们
贴在教室墙壁和走廊里的
习作，他也会走过来看一
看。他多次在中文系的大
会上热情鼓励同学的课余

文学创作。对我们几个创
作上有一点成绩的学生，
还常常点名表扬。我在报
刊上发表一些诗歌和散
文，他曾当面夸奖我写得
不错，但在表扬的同时，他
告诫我：“你还是要重视文
艺理论，除了创作，在理论
上要下功夫，多读书。这对
你创作有好处。”我记住了
徐先生的话，从图书馆借
了不少文艺理论书搬回家
读。孙颙写了长篇小说
《冬》，被人民文学出版社

接受并准备出版，但要他
去北京修改。有人认为学
生请假去修改小说，没有
先例。钱谷融先生知道后，
认为这是好事，应该支持。
徐先生的观点，和钱先生
一样，他很爽快地决定准
假，并鼓励孙颙把小说修
改好。《冬》出版后，徐先生
在中文系的大会上发表了

热情的讲话，他说：中文系
的学生能在人民文学出版
社出版长篇小说，是我们
华东师范大学的光荣。中
文系当时那种日益高涨的
创作热之所以能形成，和
徐中玉先生热心支持的态
度有极大的关系。我们这
一届学生写毕业论文时，
徐先生在系里宣布，对创
作上取得成绩的学生，毕
业论文可以用文学作品代
替。我的毕业论文，就是一
本诗集。孙颙和王小鹰的
毕业论文，是两本小
说集。这样的做法，
大概也是史无前例
的。这是徐先生的
胆识和魄力，也是他
对我们的鼓励和期望。华东
师大之所以出现“作家群”，
徐先生功不可没。
徐中玉先生不仅在学

业上是我们的恩师，他的
人格和品行，也是我们的
楷模。徐先生一生饱经磨
难，但他从不说违心的话，
更不做违心的事。他曾当
选上海作家协会主席，作
为作家协会的专业作家，
我和徐先生有了更多的接
触。在人世的风暴中，徐先
生是一个铁骨铮铮的硬
汉，他把名利看得极淡，而
把知识分子的责任和良
心，看得高于一切，为了年

轻一代的理想和前途，他
甘愿承担一切。
二十年前，我和徐中

玉先生一起到长江口的长
兴岛采风，一起去的还有
他的另一位成为作家的学
生王晓玉。我们沿着江岛
的长堤散步，徐先生谈了
他年轻时代的很多往事，
他说：“此生虽然曲折，但
从不做亏心事。”我们在岛
上一起庆贺他的 !" 岁生
日，我们在祝他长寿的同
时，很想倾吐心中的感激
之情，但却不知道怎样来
表达。我对他说：“你不仅
教会了我们怎样做学问，
搞创作，也教会了我们怎
样做一个正直的人。”徐先
生笑着说，有你们这些学
生，我感到欣慰。而他对我
们的关爱，这些年来一直
没有中断。前些年，我在
《新民晚报》上的专栏“玉
屑集”，他每篇都看。他说：
“以前谈古诗，从政治和历
史背景上分析得多，你的
文章都是艺术赏析，很有
意思。”徐先生的鼓励，使
我对自己多了一点信心。

徐中玉先生对
事业和工作的态
度，一般人难以想
像。年过九十，他依
然精神健朗，思路

清晰，还在主编刊物和教
材，还在撰写论文。钱谷融
先生曾开玩笑说，这位老
兄，永远想着工作，工作，
工作。文学界有活动，徐中
玉先生常常和钱谷融先生
一起来参加。大家都说，这
两位德高望重的老前辈出
席的活动，就是上海文学
界级别最高的聚会。
徐中玉先生从教大半

个世纪，桃李满天下。经他
教育，受他恩泽的学生不
计其数。我们这些喜欢创
作的学生，也许只能算作
少量异数，更多的学生，成
为优秀教师和学界精英，
遍布世界各地，可以组成
一支浩浩荡荡的大军。

为祝贺先生百岁华
诞，王小鹰画了一幅山水，
画面上群山连绵，松林苍
翠，我在画上题写一首五言
诗：“高山不老松，风雪见峥
嵘；群峰贺百岁，天涯桃李
红。”笔墨虽轻，但表达了我
们对先生的敬意。
前几日，收到华东师大

中文系庆祝徐中玉先生百
岁华诞的请柬，请柬上以文
言叙述先生的经历和他的
人格精神，写得言简意赅，文
采斐然，特抄录部分如下：

语曰：“大德必得其
寿”。又曰：“仁者寿”。诚哉
斯言！江阴徐中玉夫子，幼
丁苍黄，壮经兵燹。负笈求
学于洙泗，开帐授业于沪
渎。旋罹党锢之禁，更遭丙
午之祸。历经颠沛，淡泊自
处。著述宏富，教化广大。
鲁殿灵光，岿然屹立。道尊
上庠，滋兰蕙乎日久；泽被
学林，傲松柏于岁寒。才博
学赡，四海共钦；年高德
劭，九如皆拟……
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! ! ! !国庆后第一个双休日是我出游的日
子，这天来到东北“一眼望三国”的地
方———吉林珲春市防川村，登上望塔远
眺日本海。这里是我国陆地上惟一可以
看到日本海的地方。
我国辽阔的国土在防川村成了狭长

的尖嘴状，最狭处大约不过百米。
西侧是与朝鲜的界河图们江，东
侧以铁网与俄罗斯相隔。一条可
以对驶的公路从中穿过，直抵接
近图们江入海口的地方。

花了 !"元门票（若看东北
虎展再添 #"元）乘电梯直上 $%

层观光塔“龙虎阁”，就可以在吉
林的最南端看到西南侧的朝鲜
和东南侧的俄罗斯，向正南方望
去，就是图们江入海口连接的碧
蓝色日本海。
“一眼望三国”景观深刻表现

出历史上国势强弱带来的边界
变化，在今天吸引来无数游人。国庆长
假期间整个观光塔挤得满满的，游客的
汽车在塞满停车场后顺公路北沿 & 公
里，一直停到朝鲜族聚居的防川村，也
是几家旅游餐馆开张迎客的地方。餐馆
东侧，就是中俄国境线张鼓峰，也
就是当年张鼓峰战役的战场。

国庆长假一过，防川村中几
家餐馆歇业了，只剩一家“韩香
园”，是游人大快朵颐之处。
防川有美食，首推图们江大马哈鱼，

$"月恰是品尝佳季。珲春市场上有马哈
鱼销售，大部分来自附近的俄罗斯滨海
地区，个头小，%"多元一斤，雌鱼已被去
仔。而在防川，图们江大马哈鱼才是鱼中
佳品。每年 $"月，马哈鱼成鱼洄游进入

图们江，溯江而上产卵。捕捞上来的标准
成鱼 &'(斤重，国庆长假期间防川的餐
馆标价 )%(元一斤，供不应求。因为时令
还不到，每家餐馆一天收不上几条。
待国庆长假过去，观光塔上有时仅

几人而已，餐馆纷纷收摊，来自日本海的
大马哈鱼却一条接一条游进了图
们江，每天都有捕获。货源增加，
游人减少，品尝美味大马哈鱼的
机会就来了。待我走进防川村中
的“韩香园”，稍稍砍价，接受了
!*元一斤价格。于是厨师出场，
手起刀落，从整条马哈鱼上切下
一段，一斤三两，恰好百元。
很快，红红的一盘红烧大马

哈鱼就喷香地端了上来。厨师在
烹制时使用了自制的辣椒面，让
颜色更加浓烈了。为了适应游客
口味，这位厨师已经将辣椒面淡
化了，甚至有一丝甜味，这是没有

想到的。店里有泡了人参鹿茸的自酿白
酒，(元一杯要了来助兴。佐以土产的蕨
菜炒肉，一顿午餐兴致盎然。

店堂里食客只我们一桌，老板娘闲
了走过来聊天，说些防川风土。特意说

了桌上的大马哈鱼美食。原来，十
多年前的 %**$ 年 !月 $+日，时
任政治局常委的胡锦涛前来视察
边防哨卡，也在防川村落脚打尖，
当地政府特聘本店厨师做饭，主

要食材就是图们江中的鲜鱼。
既然如此有幸，我们请出韩厨师合

影，热闹了一回。
边疆旅行就是这样的，山水迤逦，历

史悠长，常在不经意之间留下难忘的印
象。

遐迩集
齐铁偕

!秋望"

小楼远眺兴无穷

满目清明天地空!

江北江南秋万树"

一时尽在此风中!

!月夜"

闲居橫榻看书迟"

檐角秋风淅淅吹!

忽暗忽明人坐起"

半窗疏柳月来移!

!醉茶"

名枞似酒酌谁先"

小聚适逢雨过天!

三盏浑忘清到骨"

今宵且醉岸花边!

!故地寻友"

风清露白树斜横"

秋水依依秋草平!

梦里旧朋寻不见"

万家灯火一灯明!

!题杭州林泉雅舍"

偶入林泉翠接天"

茶居竟在落花边!

坐中渐忘身何处"

明月三分淡似烟!

!茉莉静物写生"

绿叶紫瓶青壁墙"

枝头飞上白银光!

夜阑花气透泥砚"

笔笔描来入纸香!

扫 疥
恽 清

! ! ! !今天立冬。在江南，立冬的习俗之
一是“扫疥”。据明人田汝成辑撰的《西
湖游览志余》卷二十“熙朝乐事”载：
“立冬日，以各色香草及菊
花、金银花煎汤沐浴，谓之
扫疥。”

秋季干燥闷热，各种
虫类尚未灭迹。王安石有
题为《疥》的诗，开头几句为：“浮阳
燥欲出，阴湿与之战。燥湿相留连，
虫出乃投间。搔肤血至股，解衣燎炉
炭”。宋代姜特立的《秋暑》诗，则自

称“吾性仍忍寒，不爱秋暑闷。既抱
相如渴，复喘平叔汗。疥疾亦相乘，
爬搔扰躯干”。

疥是一种皮肤疾病，
照庄子的解释：“漂疽疥
痈，内热溲膏是也”（《庄
子·则阳》）。立冬时节，冬
将至而未寒，暑未去而仍

闷，古人借此做一番个人的卫生工作，
用花卉草药的清凉除毒功效，来消除夏
秋暑热所致的皮肤不适和残留疾患，实
是一个科学之举！

沪剧音乐也创新
汝金山

! ! ! !沪剧是中国戏曲瑰宝中一个相对年轻
的新兴剧种，它是由田间山歌民间小曲发展
而来。随着社会的发展及观众需求的提高因
而剧种的唱腔与音乐面临着生存竞争的考
验，从而产生了一代又一代的创新先锋。在
与时代发展的与时俱进中，它始终孜孜不倦
地探索着创新之路。

上世纪五六十年代沪剧由民间化到专
职化的转变也就是从说唱形式提高到了歌
唱形式，奠定了沪剧演唱的第一个里程碑。
特别在声腔方面，丁是娥、解洪元、邵滨孙、
石筱英、筱爱琴、朱介生、万智卿等老一辈著
名的沪剧舞台表演艺术家和乐师们为沪剧
音乐的创新与改革做出了卓越的贡献。

到了七八十年代，万智卿老师在作曲实
践中创新了一系列的沪剧旋法结构。如“慢
十字”板，由马莉莉在《日出》一剧中演唱“望
镜中”一段。此唱腔将人物的情绪带入无奈
与无助的绝境，使听者更为剧中人的命运感
叹。又如为了使“反阴阳”板式更多样化，万
智卿老师做了多种探索：在《叛逆女性》的
“花园会”唱段中设计了“快四”；在《魂断蓝

桥》“诀别”唱段中设计了“三拍子”，这些都
是由“反阴阳”板式变化而来为的是使唱腔
更具有歌唱性更贴切剧中人物的情感抒发。

上世纪九十年代至今，随着流行歌曲的
崛起，沪剧也已进化成了都市文化的产物。
它尽力从多种样式多种文化中取长补短，使
之焕发出新的生命力。首先值得一提的是以
茅善玉、孙徐春为代表的演员们改变了沪剧

的老式唱法，形成了具有时代气息的哼唱式
声腔特色。他们运用轻柔婉转甜糯的音色，
给观众带来了愉悦与舒适，使观众在心灵
上，听觉上得以放松及享受。其次在乐队编
制上不仅成立了中西合璧的管弦乐乐队还
加入了电声乐的渲托，使音乐更加富有表现
力和时代精神。加之在编配技法上，根据剧
情的发展，运用复调、转调、移调、和声、变和
弦、伴唱、重唱、无伴奏及人声伴奏等等多种

作曲技法，多层次多侧面立体化地让观众感
同身受，丰富舞台的艺术效果。例如在新版
沪剧《家》中，茅善玉所唱的“茫茫白雪”唱
段，原本是传统的三角板，但在音乐处理上
不使用传统过门伴奏也不用乐队伴奏，而是
融入了西洋美声进行伴奏过门。这便是在传
统戏曲化的基础上融进了戏剧表现手法，借
以宣泄人物内心世界推进剧情的发展使此
唱段更加空灵、悲凉。又例如《雷雨》中最后
一场，当周朴园道明了周萍与四凤的兄妹关
系后，剧情发展到了高潮。在场的每个剧中
人物内心都受到了极大的冲击。导演曹其敬
和作曲商议后，决定在这样的剧情发展上用
西洋的五重唱形式将剧中人的命运推向无
奈与绝境，在舞台上淋漓尽致地展现这场悲
剧。如此突破创新的目的，是为了谋求与现
代音乐沟通与现代审美意识吻合，得到观众
的接受与喜爱。有幸的是，这些创新，都收到

了很好的口碑。
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! ! ! !上期我们讲了“全聚德”名字的由
来，看得出来，该字号的意思就是要“以
全聚德、财源茂盛”。既然有主张“以全
聚德”发财的，就有只为了发财而特意
改了字号的———比如说瑞蚨祥。

前面我们曾经说过老北京有句话
讲，“头顶马聚源，脚踩内联升，身穿八
大祥”，这是身份的象征。这里的“八大
祥”啊，指的是位于老北京前门和大栅
栏一带的八家带“祥”字的绸布店：瑞蚨
祥、瑞生祥、瑞增祥、瑞林祥、益和祥、广
盛祥、祥益号、谦祥益。其中，瑞蚨祥是
“八大祥”之首。需要跟您说清楚的是，
这“八大祥”的老板，都来自同一个家

族———山东省济南府章丘县旧军镇的孟姓家族。
话说到这儿，相信您的嘴里就剩下一句话了：怎一

个牛字了得！更牛的还在后面呢！您知道吗，开国大典
时，天安门广场升起的第一面五星红旗的面料就是周
恩来总理指定瑞蚨祥提供的。而且毛主席曾说过：“历
史的名字要保存……瑞蚨祥一万年要保存。”怎么样？
您不相信这是毛主席说的话吧？告诉您吧，您自己查查
《毛泽东文集》第七卷 $,$

页，看看《毛泽东同志在
$+(-年 $%月 ,日同民建
和工商联负责人的谈话》
就知道我所说的不虚了。
不过，当我说到这里

的时候，您是否曾经考虑
过一个问题：这“八大祥”
的瑞、祥、生、增、和、盛、
谦、益等字我们都好理解，
可这“瑞蚨祥”的“蚨”字是
什么意思呢？咱们还是从
头说起吧。
瑞蚨祥的创始人叫孟

鸿升，是孟子的后裔，山东
济南章丘人，他最初经营
这个土布，字号并不叫瑞
蚨祥，一开始叫万蚨祥，到了清道光元年，$!%$年的时
候，才开始叫瑞蚨祥，在周村大街挂牌，$!.(年，它的
第一家分号———瑞蚨祥绸布店在济南开张，到了第二
代传人叫孟洛川的时候，瑞蚨祥开始进京经营，并选取
了当时京城最为繁华的商业区———大栅栏，成立了北
京瑞蚨祥绸布店，并最终成为了中国首批老字号。那么
当初这个创始人为什么将万蚨祥改名为瑞蚨祥呢？
说起这个来历啊，相传当年瑞蚨祥的掌门人经过

了反复推敲、多处考证，引用了一个叫“青蚨还钱”的这
个典故。
“青蚨还钱”典故里的“青蚨”，是中国古代传说中

的一种昆虫。传说中，这种昆虫有个特点：母青蚨产卵
的时候，是必须要依附着花草的叶子的。如若有人把附
着青蚨卵的花草的叶子拿走的话，那么，不管你走到哪
里，这个母青蚨都会追过来的。正是因为如此，晋代干
宝在他的著作《搜神记》中告诉我们说，如若用母青蚨
的血涂在铜钱上形成母钱，用子青蚨的血涂在另外的
铜钱上形成子钱，当钱的主人每次去买东西的时候，不

管你是先用母钱还是先用子钱，这花掉
的钱都会再飞回来的！这就是店铺主人
所企盼的“青蚨飞去复飞来”。

这一回，您知道“瑞蚨祥”店名的真
正含义了吧？
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